
通 算 3 0 4 3 回 

2019年10月25日 

第 １ ４ 回 例 会 

                 水野虎彦  会長 
                                          

          ｿﾝｸﾞﾘｰﾀﾞｰ 竹長一幸委員長

    ﾌﾟﾛｸﾞﾗﾑ  青木一幸 幹事 
 

水野虎彦  会長     
 
           相良三十三観音協議会 

                        会長 岩水 國昭 様 

                人吉地区幹事 黒木 一宇 様 

                        監事 中村 偵成 様  

 

 

 

                        

     会長 水野虎彦 

 

 皆様こんにちは。本日も出席頂き

有難うございます。 

 まずはこの度の台風１９号では、

懸念しておりました関東地方から東

北、広範囲に渡っての水害に見舞わ

れ、まさかこれ程の大きな災害は予

想しておりませんでした。お亡くなりになった方々、

被害に遭われた方々にお悔やみと、お見舞いを申し上

げます。何か私たちに出来ることは無いのか、思案す

る毎日でございます。 

  私達ガス屋の観点から心配致しますのは、ガスボン

ベの流出による２次災害でございます。特にLPGのボ

ンベは相当数の流出が有るだろうと推測致しておりま

す。弊社で取り扱っている酸素や窒素といったガスボ

ンベも少なからず流出が有るはずで、２次災害が懸念

されます。 

こちらの動画をご覧ください。 

これらのボンベ内部には１㎠あたりに14.7Mpaの圧力

が内部に充填されております。どのくらい高圧かとい

うと、シャチハタ印鑑の面積くらいのところに関取が

乗るくらいの圧力であります。それがどのくらいの威

力か？ ご覧のようにバルブを破損させるとロケット

の様に飛んで行きブロック塀くらいは貫通させる威力

がございます。 

また、こちらはタイヤのバースト実験動画をご覧くだ

さい。 

１Mpa＝1000Kpaですから高圧ガスと比較し圧力は30分

の１程度でこの威力です。 

もし、ガスボンベが水に流され泥水に埋まり腐食し、

破裂した場合の威力は想像に難くないですね。 

ボンベの紛失・盗難・流出といった、どこに行ったか

判らないボンベの事を「不明容器」と呼んで県当局は

２次災害の原因や、犯罪に利用されたり、近年はテロ

の道具にもなり得ることから厳しく取り締っていると

ころです。 

 私達のガス業界では「不明容器」というように「ボ

ンベ」という言葉は使わず「容器」と呼んで、関係法

律でも「容器」と定義されております。 

 それで、そもそも「ボンベ」という言葉はどこの国

の言葉だと思われますか？またスクリーンをご覧くだ

さい。 

 英語・オランダ語ではGas Cylinder（筒）、フラン

ス で は Bouteill  de  gas（瓶）、ド イ ツ で は

Gasflasche（瓶）フィンランドではKaasupullo（瓶）

スペイン語はTanque de gas（タンク）。 

 実は、世界でも「ボンベ」という言葉を使っている

のは日本だけです。高圧ガスが日本に入ってきた頃に

は誰もそれを「ボンベ」とは呼んでいませんでした。

日本に初めて輸入されたのは1904年（明治37年）ラム

  国 歌  「君が代」           

  Ｒ Ｓ  「 」 



ネなどの飲料水の製造に輸入された炭酸ガスでし

た。この年ちょうど日露戦争が始まり、ガスは軍事

産業には欠かせない存在になっていった背景があり

ました。その14年後（大正７年）に高圧ガス容器が

新聞に載る事件が多発し始めました。 

またスクリーンをご覧ください。 

 その頃のガス容器のことを新聞は「鉄筒」と表現

しています。この記事の事故は第一次世界大戦の最

中で、当時は高圧容器の技術を日本はまだ持ってお

りませんでした。 

 軍は見様見真似で高圧容器の粗悪な物を50本製造

し、民間企業に時間のかかる耐圧検査も許さず充填

を命じました。その全てを汽車で岡山へ向け輸送し

ようと兵庫駅で積み込み作業中１本が倒れ、その衝

撃で破裂し連鎖的に破裂を繰り返し、アセチレンガ

スがその衝撃で分解爆発。大型焼夷弾の様に貨車や

ホームが炎上。死者十数名、爆風で近隣の民家にも

被害があり、現在の貨幣価値で換算すると約70億円

の膨大な被害総額となりました。 

 そのガスを充填した民間会社が現在エア・リキー

ド社といって当時「帝国酸素」というフランスの外

資系企業でした。当然事故現場にフランス人が飛ん

で来て惨状を見たのは間違いなく、ここからは私の

「多分こうだったんじゃないか劇場」ですが…。 

 そのときフランス人は「日本の造ったガス容器は

爆弾（Bomb）のようだ！」と言って、それを聞いた

日本人達が容器の事を「ボンベ」と呼び定着したの

ではないか？今となっては、「ボンベは外来語です

か？」と聞かれたら、それは危険性の大きさから危

ないものの容れ物として発生した俗語らしい、とし

か言いようがありません。 

 ガス屋の末席を汚す者と致しまして、この度の災

害に高圧ガスが２次災害の要因にならないことを願

い、会長の時間の結びとさせて頂きます。 

 

 

  

 

         幹事 青木一幸 

 

①連絡事項 

・故山口令二会員のご長男山口貴弘様より会葬御礼 

 のご寄付を戴いております。 

（R財団･ﾎﾟﾘｵ･米山記念奨学･人吉RC奨学・ﾆｺﾆｺ箱） 

・姉妹クラブ台北稻江RCより台風19号災害お見舞状 

 が届きました。国際奉仕委員会宮原委員長から 

 御礼を返信して頂きました。 

・八代北RC創立50周年記念式典･祝賀会案内 

 2020年2月1日(土)14時30分点鐘 八代ﾎﾜｲﾄﾊﾟﾚｽ 

・人吉市共同募金委員会より赤い羽根募金のお願い 

 歳末たすけあい演芸会入場券販売のお願い 

②人吉新聞社より日刊人吉新聞創刊60周年記念誌 

 「人吉球磨60年の譜」回覧します。 

  

 

 

 

 

 

    委員長 増田隆二 

～人吉ＲＣ後援～  

川上哲治生誕100周年記念事業   新堀純子会員 

 王貞治氏、末次利光氏、小川光明氏による 

 記念トークショー入場券（無料）予約について 

  ・お一人２枚まで（必ず当日行ける方） 

  ・券の予約は事務局まで 

 

【ゴルフ愛好会】     運営委員長 新堀純子 

・10月27日ゴルフ ポリオ寄付について 

・11月の遠征ゴルフは参加少数の為延期にします。 

  

【社会奉仕委員会】      委員長 井手富浩 

 いよいよ明日、 

 人吉RCチャレンジカップ陸上競技大会参加数  

 （選手53名、ボランティア及びスタッフ100名） 

 本日例会後、役割分担説明会を行います。 

 

【国際奉仕委員会】       

 

  国際奉仕・R財団二部門合同セミナー 報告 
 
              委員長 宮原和広 

 １０月５日(土)、熊本流通情報会

館において国際奉仕部門・ロータ

リー財団部門の合同セミナーが開催

され、水野会長、石蔵地区国際奉仕

委員、中川Ｒ財団委員長、私の４名

で出席して参りました。 

 石蔵地区国際奉仕委員の司会で進行、Ｒ財団の基

本的プログラム、グローバル補助金の説明があり、

平和と紛争予防/解決・疾病予防と治療・水と衛

生・母子の健康・経済と地域社会の発展・基本的教

育の識字率向上、この６つの重点分野が基本とな

り、これ以外の使途には使用できないことの説明、

その後グローバル補助金活用の事例報告があり、終

了しました。 

 地区補助金の仕組みについては、後日、中川Ｒ財

団委員長から詳しい説明があるかと思いますので国

際奉仕部門からの私の報告は終わります。 

 

会   員   数   55名  

出 席 免 除  2名  

欠 席 者 数 11名  1 0 / 1 1 出 席 率 74.07％ 

出 席 者 数 42名 補 填 数 3名 

1名 修 正 出 席 率 79.63％ 

＊届け出欠席 岩下・北・中村・中川・村山・大久保・尾上 

        有村・大賀・外山・加登住   

＊出席免除会員  (b) 愛甲 伊久美  

＊メークアップ 9/28ガバナー補佐会議；中川 

        10/11宮崎RC例会；延岡人吉RAC例会；武末 

        10/16人管理運営セミナー；渡辺    



 

被表彰者紹介 

           地域発展委員長 石蔵尚之 

 

 地域発展委員会では２０１９～２

０２０年度地域発展功労者表彰に

「相良三十三観音協議会」の皆様を

選考させていただきました。表彰式

にあたり、水野会長はじめ会員の皆

様に感謝申し上げます。 

 それでは、被表彰団体を紹介させていただきま

す。本日ご来訪の皆様は、観音巡りの札所の堂守さ

ん、つまり管理者の方々です。岩水様は深田北の

「永峰観音」、黒木様は人吉市浪床町の「中尾観

音」、中村様は願成寺町の「清水（きよみず）観

音」を管理されておられます。 

 さて、相良三十三観音巡りは、一説によると３５

０年近くの歴史があるとされています。この巡礼参

拝は一時途絶えていましたが、今では多くの参拝者

で賑わっています。文化庁に認定された「日本遺

産」の構成文化財でもあり、人吉球磨地域の観光振

興に大きく寄与し、それを支えているのが本日ご紹

介する協議会であり、各札所の地域の皆様です。昨

年、秋の一斉開帳（１週間）における参拝客は延べ

３６７５４人、春（１日限り）は７４６８人を数え

ました。この期間は、各札所の管理者とその地域住

民の方々、延べ１５００人がボランティアで接待

し、お茶や手料理などで「おもてなし」を行ってお

られます。近年は高齢化や共働き世帯の増加による

人手不足が課題となっています。 

 

 

活動報告  相良三十三観音協議会 
  
               会長 岩水國昭様 

 

 相良三十三観音協議会は人吉球

磨にあります。３５カ所の観音札

所管理者をもって平成１０年３月

に現在の地域振興局にて発足して

います。行政は平成７年から始

まった旬夏秋冬キャンペーンの流

れで観光客の増加に期待を持たれ、観音札所は観音

巡りを活かして集落の活性化、また観音札所を管理

運営していく上での課題などについて横のネット

ワークを作り、問題解決への糸口を見つけていこう

ということで発足しました。 

 設立して最初の活動が当時、観音札所の文化財指

定は１３カ所のみでしたので、全札所の文化財指定

への働きかけをしました。協議会役員一緒に各市町

村、教育委員会へ要望書を持ってお願いに回りまし

た。結果的に短期間のうちに全札所が文化財に指定

されたことで皆喜んだ次第です。また、御詠歌のCD

作成、観音札所周辺の美化に向けて彼岸花の球根を

全札所に配布し植えていただきました。数カ所の札

所においては自主的に植栽されていたところもあり

ました。現在、多くの巡礼者にとって疲れを癒して

くれているのではないでしょうか。 

 管理者研修として札所から希望を募り、マイクロ

バス等で観音巡りを行いました。観音旗の制作と配

布、また本協議会総会時には文化財についての講演

を通し研修してきました。私なりにおさらいをして

みますと、巡礼距離は、かつては人吉城の所にあり

ました１番清水観音から３３番赤池観音まで１１

６．４キロメートルあります。巡礼者は遍路宿や善

根宿などに泊まり、３日から５日をかけて巡礼され

ていたのではないかと思われます。 

 相良三十三観音巡礼の起源は定かではありません

が、古文書（南藤曼綿録）によれば延宝５年２月

（１６７７）時の家老・井口武親（５０歳）によっ

て願成寺金堂脇に諸尊堂が建立され、郡中の破壊・

破損した諸堂の諸仏を集めて安置された時、井口武

親をもって御披露ありとの記録があり、このあたり

から観音巡礼が始まったのではないかといわれてい

ます。今から３４２年前となります。当時、国内で

はキリスト教禁止、藩内では一向宗（浄土真宗）も

禁止されており当時、相良藩の宗教政策の一環とし

たことが考えられるともされています。各札所には

２人が詠まれた御詠歌がありますが、1人が相良藩

家老・井口武親、もう1人が武親のひ孫にあたる同

じく家老の井口美辰。この2人によって観音信仰は

庶民の間に普及したといわれています。 

 三十三観音信仰は全国的に点在しているといわ

れ、熊本県内にもかつては相良、芦北、水俣、菊

池、山鹿、阿蘇などにあったそうです。しかし伝承

されてきたのは相良三十三観音巡礼のみです。な

ぜ、私たちの地域だけに伝承されているのでしょう

か。熊本県下の国、県指定文化財のうち社寺建造物

においては８８％が人吉・球磨地方にあることか

ら、昔から祈りの里としての風土があり、地域の

方々が大事にされてこられたからではないでしょう

か。 

 観音協議会の一番の課題は、発足当初からの課題

でもありました接待者の高齢化、集落戸数の減少な

どです。昨年度の秋彼岸においてある観音札所よ

り、接待者の高齢化などで接待を３日間だけにしま

したとの報告がありました。現在、秋の彼岸と春彼

岸（中日の１日）の計８日間が一斉札所開帳となっ

ています。毎年延べ１５００人の方々にお接待いた

だいています。やはり、観音札所においては負担が

大きくなってきているのが現実です。観音巡礼を伝

承していく上でも大きな悩みとなっています。日本

遺産の最終目的は地域の活性化にあるわけですが、

その道のりは益々厳しくなっています。 

 昨年、相良三十三観音協議会は発足２０周年を迎

えました。記念事業のひとつとして教材用DVDを制

作しました。そして令和元年度事業では１７カ所の

札所にこれを再生するポータブルDVDプレーヤーを

配置しました。残りの札所には同２年度事業で配置

する計画です。これよりそのDVDを上映いたしま

す。短い時間ですがご覧いただき、観音巡礼につい

てのご理解をさらに深めて頂ければ幸いです。 

ご清聴まことに有難うございました。 

 

     2019-2020年度 

     地域発展功労者表彰式  



相良三十三観音巡り「DVD映像」紹介 

 

表彰状・記念品贈呈 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

謝辞             会長 岩水國昭様 

 この度の人吉ロータリークラブ地域発展功労者表

彰を大変嬉しく思います。この賞を励みに、先人達

が残してくれた観音巡りを伝承していきたいと思い

ます。人吉ロータリークラブ様の益々のご発展を祈

念申し上げまして謝辞と致します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【寄付カード】 

〈ニコニコ箱委員会〉 

・石蔵会員 相良三十三観音協議会の皆様、心より 

 お喜びと今後益々のご活躍を祈念申し上げます。 

 本日はご来訪ありがとうございました。  

・水野会長 相良三十三観音協議会様、地域発展功 

 労者受賞おめでとうございます。益々のご活躍を 

 お祈り致します。会長の時間の動画が固まってし 

 まい、すみません。                     

・浦田会員 孫の結婚を記念して          

 

〈Ｒ財団委員会〉 

・浦田会員 孫の結婚を記念して         

・本田会員 本年度の地域発展功労者表彰として御 

  受賞されました相良三十三観音協議会の皆様に心 

  よりお祝いを申し上げ、益々のご尽力をご祈念申 

  し上げます。                           

・有馬会員 本年度地域発展功労者被表彰の相良三 

  十三観音協議会の皆様、誠におめでとうございま 

  す。益々のご発展をお祈り申し上げます。 

・葉山会員 地域発展の受賞誠におめでとうござい 

  ます。青年会議所の球磨川大学で携わったことを 

  思い出しました。中村君、RCの入会申込み書お渡 

  ししましょうか、早くも誘い始めて四年になりま 

  したね。                

 

〈米山記念奨学委員会〉 

・浦田会員 R財団カードと同文      

・葉山会員 R財団カードと同文       

〈人吉RC奨学基金委員会〉 

・浦田会員 R財団カードと同文      

・葉山会員 R財団カードと同文           

 

 

なぜ観音さんか・・  

観音さんは、庶民の声を聞き、仏様に伝える役割で

す。貧しかった球磨地方の人々は、観音さんにお願

いし、仏様に願いを叶えてほしいと思ったのです。

平安末期は末法思想がはびこり、人々は貧しさから

ぬけ出そうと観音さんにすがったのです。 

                 鳥井会員より 

 

 

 

           点 鐘   水野虎彦 会長 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

      

          

  

   

 

 

 

 

 
 

 

 


